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Reunión del PIAI General 
Lunes 3 de junio de 2024 

8:00 am – 10:00 am 
Sala de reuniones AB en FECHAC 

 
Participantes 
 
1. Gildardo Iván Félix Durán – CEDH 
2. Juan José Soto Méndez – Cosyddhac 
3. Javier Ávila – Diócesis de la Tarahumara 
4. Francisca Santaneño – artesana 
5. Sergio Ricardo Moreno – EAHNM 
6. Nicolás Víctor Martínez Juárez – INPI 
7. Thania Edith Herrera Luján – Secretaría de Salud 
8. Edgar Rivas Carmona – Secretaría de Salud  
9. Aaron de la Garza – SPCI 
10. María del Refugio Abigail Pérez – SPCI 
11. Ignacia Pérez – Artesana 
12. Aurelia Rentería – intérprete 
13. Ana de la Rosa – Contec 
14. Miguel Manuel Parra – Awé Tibúame 
15. Gustavo Castañeda -SPCI 
16. Lorenza Botello – CONAFE 
17. Víctor Garay – SDR 
18. Sergio R. Martínez – SSCH 
19. Guadalupe Cabrera – Secretaría de Cultura 
20. Gabriela Gil – PIAI 
 
Virtual 
 
21. Bernardo Manzano – Pies de la Tierra 
 
OSCs: Cosyddhac, Diócesis de Tarahumara, artesana, intérprete, Contec, Awé 
Tibúame, Pies de la tierra = 7 
Gobierno: CEDH, EAHNM, INPI, Secretaría de Salud, SPCI, CONAFE, SDR, Secretaría 
de Cultura = 8 
 
 
Agenda 
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Minuta 
 
El miércoles 29 de mayo comenzó un incendio en el Ejido Arroyo de la Cabeza, 
municipio de Bocoyna en las comunidades de Tuchéachi y Naquéachi. El sábado 1 
de junio Vallardo de Cedain solicitó nuestro apoyo al chat del PIAI ya que su familia 
vive en esta región. Adrián Aguirre de Cáritas les donó dos mil litros de agua 
embotellada, entre nuestras redes donaron dinero para bombas.  
Comenzamos la reunión con el tema del incendio, nos comunicamos con Manuel 
Chávez de CONAFOR quien nos envió la siguiente imagen con este mensaje:  

“Está es la imagen actual del incendio, lo de color rojo son los lugares donde 
sigue activo el incendio, los naranja son donde estuvo activo ayer y los 
amarillo dos días atrás. Se reporta un control del 80% y 75% de liquidación, 
hoy entraran 50 personas de brigadas de combatientes a este incendio.  Se 
confía en que lo podamos liquidarlo hoy. Las altas temperaturas, las ráfagas 
de viento confinadas con la gran cantidad de material combustible han 
provocado que no te puedan liquidar. Seguimos solicitando que los 
voluntarios se reporten con el mando unificado. Jefe de Brigada Oficial 
Mario Celso Domínguez 6351064447.” 
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Lorenza Botello de CONAFE mencionó que cuando vio en el chat del PIAI las 
noticias del incendio, por medio de las figuras educativas enviaron alimentos.  
 
Víctor Martínez de INPI, señaló que ellos no tienen recursos para incendios. 
 
Gildardo Félix de la CEDH, sugirió revisar las competencias de cada institución.  
 
Javier Ávila de Cosyddhac, sugirió que reflexionemos sobre las causas de los 
incendios, la presencia de los grupos armados y la negligencia.  
 
Sergio Moreno de la EAHNM como coordinador de la mesa de justicia comentó 
sobre la reunión que tuvimos. Cada uno de los participantes habló de los trabajos 
de sus instituciones, vamos a compilar la información para hacer un mapeo de las 
escuelas y albergues.  
 
Víctor Martínez del INPI, como coordinador de la mesa de justicia, presentó los 
avances. Tuvimos dos reuniones, una para planear el curso o diplomado sobre el 
mundo indígena y sus derechos a los funcionarios públicos. La segunda para dar 
seguimiento a las demandas de justicia de los pueblos indígenas que presentaron 
las instituciones de la mesa.  
 
Thania Herrera de la Secretaría de Salud presentó los trabajos de su institución en 
los 19 municipios de la sierra Tarahumara. Estos municipios los atienden en seis 
jurisdicciones: Chihuahua, Cuauhtémoc, Creel, Guachochi, Parral, Temoris. 
Atienden alrededor de 4,200 familias. La principal problemática que tienen es: 

• Desnutrición en menores de 5 años 
• Mortalidad en menores de 5 años 
• Mortalidad materno infantil 
• Enfermedades como tuberculosis, diarrea, respiratorias 
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Trabajan en conjunto con los CERENAM del DIF. Están usando la cinta MUAC 
(middle upper arm circunference) para detectar la desnutrición.  
 
Javier Ávila de la diócesis de Tarahumara mencionó que ha visto avances en salud, 
pero les falta conocer la cultura. 
 
Víctor Martínez de INPI ofreció la estación de radio para hacer llegar información a 
las comunidades. Han apoyado en las campañas de sarampión. 
 
Ana de la Rosa de Contec sugirió dar seguimiento a la motrandad infantil en el 
PIAI. Señaló que ya hay enfermeras indígenas, hay que localizar cuántas hay, en 
dónde están y en qué escuelas se están formando.  
 
Víctor Martínez de INPI compartió que es necesaria la pertinencia cultural y la 
interculturalidad en salud, porque a veces se confunde. Un owirúame no es un 
promotor de salud, responde a otras lógicas en la cosmovisión rarámuri. 
 
 
Acuerdos 
21 de junio reunión con OSCs en Creel. 
27 de junio reunión de la mesa de salud en Guadalupe y Calvo. 
 
Siguiente reunión 
Lunes 1 de julio 2024 en Fechac de 8:00 am a 10:00 am. 



 

 5 

Lista de asistencia 
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Foto 
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